

# Rapport de mission

Lieu	Reykjavik, Islande
Date de la mission	19-21 octobre 2023

## Contexte

Participation à la 10<sup>e</sup> assemblée annuelle de l'Arctic Circle.

L'assemblée annuelle de l'Arctic Circle réunissait plus de 2000 décideurs, chercheurs, leaders politiques, universitaires, chefs d'entreprises, représentants d'ONG et d'autres personnes provenant des pays du Cercle polaire arctique et de plusieurs autres pays intéressés à s'impliquer dans le développement durable des régions arctiques. La condition préalable à la protection et au développement durable de l'Arctique est que les décisions politiques soient fondées sur des informations scientifiques fiables. C'est pourquoi le maintien d'un dialogue entre scientifiques et acteurs politiques est particulièrement important dans ce contexte, ce qu'offre la tribune d'Arctic Circle. Cette dixième édition de l'Assemblée d'Arctic Circle aura ainsi permis une discussion approfondie sur l'état actuel et futur des régions arctiques.

## Objectifs

- Positionner l'agilité et l'expérience de la Société du Plan Nord à titre d'acteur d'influence sur la scène arctique et nordique internationale, en participant notamment au comité aviseur de l'Arctic Circle pour le Gouvernement du Québec. L'Émissaire aux changements climatiques et aux enjeux nordiques et arctiques du ministère des Relations internationales et de la Francophonie siège avec le PDG de la SPN sur le comité aviseur.
- Faire valoir l'intervention de la Société du Plan Nord et l'expertise québécoise en matière de recherche et de développement nordique et arctique durable lors de rencontres bilatérales avec les hautes instances d'organisations jouant un rôle majeur dans l'évolution socio-économique des régions arctiques. Il n'y a aucune limite à la façon dont l'Arctique pourrait changer ou se développer au cours des prochaines décennies et le Gouvernement du Québec a la responsabilité de s'impliquer dans la discussion, au bénéfice des communautés qui occupent et vivent sur le territoire arctique québécois, soit les communautés des villages nordiques du Nunavik.
- Consolider et assurer la poursuite de la collaboration entre le gouvernement du Québec et la haute direction d'Arctic Circle. À titre d'état fédéré, le Québec est membre d'Arctic Circle depuis sa création, une organisation qui a stratégiquement cherché à réunir des dirigeants audacieux et innovants afin de réfléchir de manière critique et de parler ouvertement de la grande variété de problèmes auxquels sont confrontés les peuples de l'Arctique. Les changements climatiques et les stratégies d'adaptation obligent le monde à se préparer à un Arctique plus ouvert et il est essentiel que le Québec, en tant que nation, intensifie son engagement et son leadership eu égard à ce territoire capital et les communautés résilientes qui l'habitent.

## Résultats

L'ensemble des objectifs ont été atteints :

- Participation active et engagée du Président-directeur général de la SPN au dialogue et aux décisions prises par le comité aviseur de l'Arctic Circle.

- Au cours des 4 jours intenses de mission, la Société du Plan Nord – aux côtés des délégués québécois, notamment ceux de la Délégation générale du Québec à Londres, du ministère des Relations internationales et de la Francophonie et son Émissaire aux changements climatiques et aux enjeux nordiques et arctiques, M. Jean Lemire, et de l'Institut Nordique du Québec (Université Laval) – s'est engagée dans une série de rencontres bilatérales avec des acteurs clés de la scène arctique internationale tels que l'UNESCO, l'Arctic Economic Council, le Conseil de l'Arctique, l'Ambassade du Canada en Islande, Le Conseil nordique des ministres, et plusieurs hauts représentants des gouvernements des pays arctiques. De plus, nous avons eu la chance de nous entretenir officiellement avec le Président de l'Arctic Circle, Monsieur Ólafur Ragnar Grímsson, rencontre lors de laquelle l'évolution de la Société du Plan Nord depuis sa création, qui coïncide avec les 10 ans d'Arctic Circle, était à l'ordre du jour.
- Ces rencontres et entretiens bilatéraux multiples nécessitent des suivis en raison de l'intérêt des participants à collaborer davantage avec le Québec et la Société du Plan Nord. Parmi ces rencontres, mentionnons celles avec des représentants du Conseil de l'Arctique, de l'Arctic Economic Council, du gouvernement du Canada ainsi que ceux des sites désignés UNESCO de la nordicité internationale.
- Arctic Circle demeure l'événement numéro 1 pour les états membres de l'Arctique, dont le Québec, permettant d'établir le meilleur réseau de contacts, en nombre et en qualité.

#### Composition de la délégation gouvernementale

Le président-directeur général de la Société du Plan Nord, monsieur Patrick Beauchesne, co-dirigeait la délégation officielle du Québec à l'Assemblée de l'Arctic Circle, aux côtés de monsieur Jean Lemire, Émissaire aux changements climatiques et aux enjeux nordiques et arctiques. La délégation officielle du Québec était également composée de :

Madame Catherine Hébert  
Conseillère aux affaires externes  
Société du Plan Nord;

Stéphanie Yared  
Conseillère  
Ministère des Relations internationales et de la Francophonie;

Jean-Christian Lemay  
Conseiller  
Délégation générale du Québec à Londres.

#### **Contribution aux priorités gouvernementales :**

Les séances et ateliers ont permis à la délégation du Québec d'acquérir des connaissances essentielles sur les façons de faire dans les régions arctiques pour collaborer avec les communautés dans la perspective de protéger les environnements fragiles, pour préservation la biodiversité dans ces territoires, pour s'adapter face aux changements climatiques et améliorer les conditions de vie quotidiennes des habitants.

Les différentes présentations, interventions et rencontres de la délégation ont permis de faire valoir le leadership de la Société du Plan Nord en matière de développement nordique et arctique durable, notamment par la réalisation de ses différents plans d'action depuis 2015 et par l'élaboration du Plan d'action nordique 2023-2028.

## **Contribution aux priorités de la Société du Plan Nord**

Les pistes de solution qui ont été présentées à l'Assemblée de l'Arctic Circle en matière de développement durable dans les régions arctiques, notamment celles montrant de bonnes pratiques en matière de juste gouvernance et de partenariats économiques avec les communautés autochtones, contribueront à la réflexion entourant la mise en œuvre du Plan d'action nordique 2023-2028. Cet événement a représenté une belle occasion d'apprentissage et d'échanges nous permettant de nous rapprocher de l'objectif gouvernemental de contribuer durablement à améliorer les conditions quotidiennes de vie dans le nord et l'arctique québécois, pour que les communautés puissent habiter pleinement ce territoire.

Rédigé par : Catherine Hébert

Date : 21-11-2023

Approuvé par : Patrick Beauchesne

Date : 21-11-2023